

Le Progrès du Golfe

PROPRIÉTAIRES :
LA CIE DE PUBLICATION DE RIMOUSKI

“ AIME DIEU ET VA TON CHEMIN ”

IMPRIMEUR :
F.-X. LETOURNEAU

SERMON

PRONONCÉ PAR LE
RÉV. J.-V. CÔTÉ, S.T.D.Ph.L.
dans la Cathédrale de Rimouski,
le 24 juin 1905

Deus meminerit testamenti sui... nec deserat in tempore malo...
Que Dieu se souvienne de son alliance et qu'il ne nous abandonne pas dans le temps mauvais. [II Machab. I, 2 et 5.]

La religion se mêle volontiers aux réjouissances de la terre; et si sa présence les sanctifie, on peut dire aussi qu'elle les embellit. Chez un peuple chrétien, les fêtes ne sont pas des fêtes, du moins elles ont quelque chose d'incomplet, si l'Eglise n'y entre pour quelque part par l'éclat de ses cérémonies et par la voix de ses ministres. Aujourd'hui donc, comme toujours, la religion répond à vos desirs, et nous venons invoquer ensemble la protection divine en cette fête de la patrie.

Cette fête, mes Très Chers Frères, elle est destinée non seulement à invoquer l'intercession de saint Jean-Baptiste en faveur de notre peuple, mais encore à raviver dans notre cœur le sentiment national, en nous rappelant ce que nous avons été dans le passé et les hautes destinées que nous réserve la Providence.

Vous n'attendez pas de moi un discours profane et ce n'en est pas un que j'entreprends en face de cet autel; je me bornerai à vous faire part de quelques observations qui me sont venues en étudiant l'histoire du peuple canadien au point de vue de la vocation des nations.

C'est une doctrine certaine de la Sainte Ecriture que Dieu daigne faire des traités d'alliance avec les enfants des hommes. A toutes les pages de nos livres sacrés on lit, écrits en grands caractères, les noms des hautes parties contractantes envers lesquelles le Tout-Puissant a pris des engagements. La raison que lui-même donne de ses déterminations, de ses actes, de ses pardons, de ses faveurs, c'est la sainteté de son serment, c'est la fidélité à sa parole et à sa promesse, c'est l'obligation de la foi jurée. Abraham, Isaac, Jacob, David: toutes les fois que ces noms sont articulés aux oreilles du Seigneur, ils sont comme des sommations respectueuses devant lesquelles son courroux et sa résistance ne tardent pas à fléchir. Ces glorieux patriarches ont été les pères de la nation; elle leur a dû sa naissance, ses développements, sa préservation, sa durée. Et par suite, sur le berceau des peuples comme sur celui des individus, il n'est pas bon que l'homme se montre seul, des femmes non moins illustres ont concouru avec eux à élever la maison d'Israël: *sicut Rachel et Liam que edificaverunt domum Israël.*

Aussi dans les jours difficiles de son histoire, dans les extrémités auxquelles il est parfois réduit, entendons-nous le peuple juif se récrier vers Dieu, réclamer le maintien de son alliance, et lui demander grâce en considération d'Abraham son bien-aimé, d'Isaac son serviteur et

d'Israël son saint: *Ne dissipes testamentum tuum, neque auferas misericordiam tuam a nobis, propter Abraham dilectum tuum, et Isaac servum tuum et Israël sanctum tuum.*

Le nom de David est invoqué avec le même succès. « Dieu, dit l'historien sacré, ne voulut pas consommer la ruine de Juda à cause de David son serviteur, selon qu'il lui avait promis de ne jamais laisser éteindre son flambeau et de lui garder toujours sa lampe allumée à lui et à sa postérité. » Enfin, c'est avec la même confiance que les fils d'Israël se tournent vers les grandes servantes de Dieu, qui ont été les protectrices, les libératrices de la nation: *Nunc ergo ora pro nobis quoniam mulier sancta es et timens Deum.* « Maintenant donc, priez pour nous, car vous êtes une femme sainte et craignant Dieu »

Toutes ces intercessions atteignent leur but. Et quand arrive la plénitude des temps, quand luit le jour de la rédemption d'Israël, le père du Précurseur et la mère du Messie peuvent se répéter l'un et l'autre dans leurs cantiques inspirés que « Dieu s'est souvenu de son alliance sainte, de son serment sacré; » qu'il a fait « comme il avait promis à nos pères, à Abraham et à Isaac pendant tous les siècles. »

Mes Très Chers Frères, s'il est vrai que la principale force et la sécurité d'un peuple reposent dans ses alliances, heureux le peuple dont Dieu lui-même s'est constitué l'allié! à quelques vicissitudes qu'il soit soumis à cause de ses péchés, ce peuple ne périra point qu'il n'ait achevé sa mission sur la terre.

Tel est le noble peuple canadien-français. Le Seigneur l'a adopté dès sa naissance. Ouvrons les premières pages de l'histoire du Canada et nous verrons que ses premiers fondateurs ont admirablement compris qu'en mettant le pied sur les rivages du Saint-Laurent, ils n'étaient pas seulement des citoyens soucieux de l'honneur, de la gloire de leur patrie, mais encore des chrétiens jaloux de la gloire du Christ et pleins de zèle pour la propagation de leur foi.

Voyez Jacques-Cartier tomber à genoux sur cette terre nouvelle, et en prendre possession au nom de Dieu en y plantant une croix devant laquelle il se prosterner avec ses gens. Saluez, messieurs, voilà l'Abraham du peuple Canadien: *propter Abraham dilectum tuum.* Après le découvreur, voici venir le fondateur. Nommer Champlain c'est nommer la foi, le courage, la sagesse, le zèle, le dévouement absolu à la cause de Dieu: chrétien comme Charlemagne et saint Louis, il veut que dans sa nouvelle patrie, la religion occupe la première place, parce que seule elle peut donner à un peuple des assises durables. C'est lui qui écrivait à Henri IV: « La conversion d'un seul infidèle vaut mieux que la conquête d'un royaume. » *Propter Isaac servum tuum.*

Nous voyons ailleurs le même zèle et le même dévouement. Je citerai Maisonneuve. Un jour le Saint-Lau-

rent débordait de ses rives et menaçait d'engloutir au sein des flots les premières habitations de sa ville naissante. Près de ces ondes furieuses, un homme est à genoux: « O Dieu, s'écrie-t-il, sauvez Ville-Marie et nos mains élèveront à votre gloire, sur le sommet de la montagne, la croix de votre fils, témoignage de notre reconnaissance. » Et comme autrefois les flots de l'Arno reculent devant le bâton enfoncé sur ses rives par Saint Benoît, ainsi le Saint-Laurent rentra dans son lit; et trois jours après, Maisonneuve suivie de toute la population, porta et dressa sur la montagne la croix promise et remplit ainsi son vœu: *propter Israel sanctum tuum.*

Voilà, Mes Très Chers Frères, les fondateurs du Canada. N'ai-je pas le droit d'affirmer qu'il y a eu comme un pacte signé entre les pères de notre patrie et le Dieu qu'ils servaient? — Et comme autrefois les alliances se scellaient par le sacrifice, l'holocauste à Dieu, voici venir le sang de nos missionnaires, les Garnier, les Lallemand, les Brébœuf, pour rappeler au Seigneur et au peuple que l'alliance doit être éternelle. — Et quand arriva le pontife dans sa majesté et sa piété toute apostolique, l'illustre Laval, si puissant dans sa parole et si saint dans ses œuvres, que nous pouvons espérer de le voir un jour sur les autels; dites-moi s'il n'était pas digne de forcer la main du Seigneur comme autrefois Moïse et Aaron.

Et puis les saintes fondatrices de monastères et de couvents, les Marguerite Bourgeois, les Marie de l'Incarnation, les Demoiselle Mance, les Mère d'Youville, n'étaient-elles pas dignes de mêler leur action à celle de ces hommes illustres? Et combien d'autres pourrais-je vous citer? Et toute une génération de hardis colons et de vaillants chrétiens; et surtout nos mères canadiennes, nos mères chrétiennes qui nous ont montré de bonne heure le Christ appendu à la place d'honneur dans la maison familiale. Ah! la sainteté, la dignité, la bonté de nos mères, honneur, sécurité et inoubliable bonheur de nos familles!

Et la beauté de nos enfants, la pureté de nos jeunes filles, l'intégrité de nos magistrats, l'honnêteté

de nos laboureurs, la vaillance de nos soldats, la confiance en Dieu de nos colons! La cause de Dieu a-t-elle été assez généreusement servie, largement défendue, pour qu'a tout jamais il suffise d'en appeler à leur mémoire pour nous rendre Dieu propice? Ah oui! le Seigneur se souviendra de son alliance et il pardonnera aux générations les plus reculées en faveur de ces pères, de ces mères de la patrie, qui ont travaillé pour sa gloire, qui ont préparé et étendu son règne ici-bas.

Ce n'est donc pas sans fondement, Mes Très Chers Frères, qu'aujourd'hui, nous criions vers le Seigneur pour le conjurer de se souvenir de son alliance: *Deus meminerit testamenti sui, et de ne pas nous abandonner dans le temps mauvais: nec deserat in tempore malo.*

Il s'en est souvenu, le Seigneur, de son pacte dans le passé. Bénis en effet de Dieu dans notre naissance, nous fûmes protégés dans nos malheurs. Il ne convient pas, semble-t-il, de les rappeler en ce jour de fête: quand le soleil est si radieux, pourquoi penser aux nuages sombres et attristés? Mais ce que l'on peut rappeler, ce que l'on doit même rappeler, parce que cela encore n'est du soleil et de l'espoir et de la vie, c'est l'énergie indomptable des chefs, c'est le dévouement humble et généreux des pauvres et des persécutés, c'est surtout la fermeté et la sage direction du clergé. Frontenac, Iberville, Montcalm, Lévis, n'est-ce pas que ces noms resplendissent au-dessus des tombeaux et que les champs de bataille arrosés par leur sang, ont fructifié pour la gloire et pour la résurrection. Et ce digne successeur de Laval, l'immortel Plessis, l'intrépide défenseur des droits de Dieu et de la cité, du peuple et de sa religion. Quelle belle lutte aussi que celle des Papineau, Bédard, Panet, Taschereau, Morin et quel beau couronnement à leur lutte gigantesque! (à suivre en 2^{me} page)

LE MEILLEUR LINIMENT

« J'ai grandement bénéficié de l'emploi du Baume Chamberlain pour les Douleurs, pour le rhumatisme et le lumbago, dit Mme Anna Hagelgans, de Tuckahoe, N. J. Mon mari s'en est servi pour une courbature et s'est vite guéri. De fait, c'est le meilleur liniment de famille que j'aie jamais vu. Je ne voudrais plus m'en passer. Je l'ai recommandé à plusieurs et ils l'aiment beaucoup et racontent ses mérites étonnants. » En vente dans toutes les Pharmacies.

OUVERTURE

Nous venons de faire l'ouverture du restaurant que nous avons tenu, l'année dernière, coin des avenues de l'Evêché et de la cathédrale. Nous invitons le public à venir, comme l'an dernier, nous honorer de son patronage. Nous aurons toujours un magnifique stock de fruits de toutes sortes, bonbons, liqueurs douces, etc., etc.

Nous profitons aussi de cette bonne occasion pour remercier nos pratiques et le public en général de l'encouragement reçu, à notre grand magasin de l'avenue de la Cathédrale, et nous avons le plaisir d'annoncer que nous ferons une GRANDE RÉDUCTION, d'ici à quelque temps.

MAGNIFIQUE ASSORTIMENT DE VINS ET LIQUEURS provenant directement des pays de production.

Réduction! Réduction!

Gin, 3 dem. 55 c.; 5 dem. 90 c. Brandy, Jules Robin, 90 c.; en fût, 80 c. BIERE BOSWELL, 90 cts. la doz.

Un lot considérable de tabac en feuille, valant 25 c. pour 10 c. la lb. Tabac en plug, valant 40 c. pour 20 c.

FRS. DUCHENE

Marchand en Gros et en Détail
Avenue de la Cathédrale RIMOUSKI.

CARTES D'AFFAIRES

LEONIDAS DIONNE, FILS
AVOCAT ET LICENCIÉ EN DROIT
Rue de l'Evêché, RIMOUSKI.

LOUIS TACHE

AVOCAT
Rue St-Jean, RIMOUSKI.

JEAN MARTIN, L.L.L.

AVOCAT
Rue St-Germain, RIMOUSKI.

I. Gagnon, L.L.B. Elz. Sasseville, L.L.L.

GAGNON & SASSEVILLE

AVOCATS
Avenue de la Cathédrale, Rimouski.
Téléphone 102

L. DE G. BELZILE, L. L. B.

NOTAIRE
Bâtisse de la Cie d'Assurance,
RIMOUSKI

Hon. A. TESSIER, C.S., H. R. Fiset
Min. de l'Agriculture. Av. TESSIER, Jr

TESSIER, FISET & TESSIER

AVOCATS
Rue des Avocats - RIMOUSKI.

R. A. DRAPEAU

AVOCAT
Rue des Avocats - RIMOUSKI.

J. C. H. LAFLAMME,

NOTAIRE
RUE DE L'I. C. R., RIMOUSKI
Téléphone 63.

DR FREDERICK SCHLLER

MÉDECIN-LICENCIÉ
de la Province de Québec et de
l'Etat de Californie, E. U.
STE-ANGÈLE DE RIMOUSKI
Téléphone B-Ilechasse.

J. C. GAUVREAU

CHEF DE POLICE DE LA VILLE DE RIMOUSKI
DÉTECTIVE PRIVÉ
Rue des Avocats, RIMOUSKI.
Téléphones Bureau: N° 38.
Rés. privée: N° 6.

Agence des...
Compagnies d'Assurances Canadiennes
suivantes, contre le feu:

- LA MUTUELLE DE RIMOUSKI.
- LA CIE MONTRÉAL-CANADA.
- LA FONCIÈRE MUTUELLE, Montréal.
- LA MUTUELLE DE RICHMOND-DRUMMOND

Taux les plus bas. Pour autres renseignements, l'on voudra s'adresser à

F.-J. COUTURE

COMPTABLE ET AGENT
à Rimouski.

PAUL RAYMOND

Peintre-Décorateur
et Entrepreneur.
Assortiment complet de Peintures, Pinceaux, Tapisseries, Toiles à chassis, Pôles, Vitres, Miroirs, Imageries en tous genres. Encadrement, une spécialité.

Coin des rues St-Jean et des Avocat
RIMOUSKI.